



入 学 式



# 松 蔭 だ よ り

発行 愛知県立松蔭高等学校PTA  
編集 松蔭だより編集委員会  
印刷 柳印刷株式会社

題 字  
2年6組32番 村松 咲希

## さまざまな筋道からみえてくるもの

PTA会長 園 山 佳 代

皆さま、日頃よりPTA活動にご理解、ご協力いただきありがとうございます。ごさいます。

一年生の皆さまは新しい制服に身を包み、四月は緊張しながら松蔭高校の門をくぐっていたかと思えますが、三か月余りたち高校生活に慣れてきたでしょうか？

二年生、三年生の生徒たちも新しいクラス、環境に慣れ六月には体育祭で力を合わせて成し遂げることの大切さを学んだと思います。

今の時代は私が子どものころとは比較にならないほど複雑化しています。学習でいうと黒板に向かって教科書の問題を解き、決められた正解を導きだしていくといった学習方法から今は探究学習、問題を解決するために情報を収集、分析し意見を交換したり協議したりしながら進める学習活動に変わっています。

科学が発達し問題の答えや計算はデジタルでできる時代。便利になり

過ぎて頭を使わなくても打ち込めば答えがわかる世の中。その中でなぜ今、一つの問題を深く深く掘り下げていくことが重要視されるようになったのか？

現代社会においてたくさんの方の選択肢がある中、子どもたちは自分ができるような生き方をしたいのかどのようにな仕事について何をしたいのか、それを実現するためには何をしなければいいのか？わかっている子、行動している子はあまりいないのではないかと思います。

すぐに正解がでる解き方ではなく時間がかかっても一つのことを掘り下げていく考え方の探究活動を通して、自分の考え、人の意見からみえてくるものが必ずあると思います。私たち親もつい効率重視となってしまうところがあります。子どもが声一つひとつを大切にゆっくり深く向き合っていけたらと思います。

## 「松蔭」未来予想図

校長 久保田 昌俊



保護者の皆様には、日頃から本校の教育活動に多大なるご理解とご支援を頂き感謝申し上げます。

本校は今年で創立八十五周年にあたる節目の年となりますが、今の私たち教職員そして生徒諸君は、旧制中川中学校開校以来の伝統と文化を守り、そして未来に繋げていく責務があります。

中学校卒業者数は十三年後には現在の約三十%減となる急減期に入り、ご承知のとおり、すでに県内の公立高等学校の統廃合も進んでいます。この波をすべての学校が浴びる中、松蔭高校はこれからも存続して独立し続けていかなければなりません。そのためには本校の教育目標を時代の流れを汲みながら的確に定め、社会で活躍する有能な人材となる生徒の育成に全力を尽くします。

本校は「部活動の盛んな進学校」を標榜しています。この年代の若者が同じ志向と目的を持つ異学年集団の中で揉まれることは、社会に巣立ち力強く活躍する若者の育成には欠かせないものと考えられるからです。一方、生徒数の減少は、学校の働き方改革と相まって部活動改革を促進させています。本校でも今後の部活動の在り方について検討しているところですが、松蔭の伝統と文化を踏まえて慎重に検討を進めてまいります。

「松蔭の未来」が、これまで松蔭に携わってきた人皆に納得いただけるよう、一人一人の生徒が的確な進路実現を図り、活気あふれる力強い松蔭生の育成に努め、どなたからも愛される学校づくりに引き続き邁進する所存です。

### 〈令和7年学校内PTA活動〉

- 5月PTA総会、PTA研修会「滋賀大学見学会」
- 6月4日体育祭にて松蔭屋を開催（熱中症予防としてアイス販売）
- 9月13日文化祭にて松蔭屋を開催
- 3月卒業式
- 令和8年4月入学式
- 執行役員会は年5回開催、「松蔭だより」新聞は年3回発行

### 〈令和7年学校外PTA活動〉

- 6月東海地区高P連静岡大会
- 8月全国高P連三重大会
- 11月名南北地区地域協働講演会
- 1月名南地区高P連研修会

## 学年理事会報告

### 一年理事会報告

大きく羽ばく飛行機になろう！

一年学年主任 水谷 直人

一年生のみなさんが入学して一週間も経たない四月十一日の学年集会で、「三年間の見通しをもって学校生活を送ろう！」と話をしました。入学直後のみなさんにとっては「そんなこと言われても」と感じたかもしれません。そんなみなさんにイメージをもってもらうために、みなさんを飛行機（機長）に例えて伝えました。

ここ（松蔭高校）は空港です。みなさんはこの空港を三年後に離陸することが決まっています。誰一人同じ飛び方をする人はいません。行き先はみなそれぞれ違います。一人ひとりが安全に、大きく飛び立つことができるように、入学した今から離陸に向けた準備を始めてください。

当然、何の準備も無く飛び立てるわけではありません。飛行機は離陸前に何度も整備・点検を行い、何百人の命を乗せて飛び立つても大丈夫な準備を行います。その飛び立つまでの過程を一年ごとに区切って伝えました。

一年生：離陸前の整備・点検を行う時期

離陸前に必要な機体（自分自身）の点検をしてください。当然、自分一人だけではなく、先生方や周りの友人、先輩などの力もたくさん借りるはずですが、必要があれば整備（改善）を行ってください。三年後の離陸に備えて大きく力を蓄える時期。

二年生：離陸可能かをもう一度再点検する時期

離陸の最終許可者は機長（自分）です。本当にその状態で離陸して大丈夫か再点検してください。すべての飛行責任は機長にあります。

三年生：離陸に向かってエンジン全開！滑走路を走り大空へ飛び立とう

三年生になったら、滑走路に向かいます。今までに蓄えた力で、一気に大空へ飛び立ちます。

では、具体的に何をすべきなのか。学力を付けることはもちろん大切ですが、それだけではダメです。部活動や学校行事、学校外での活動など、いろいろな経験を通して自分を成長させていってください。時には苦しく感じることもあるかもしれませんが、しかし、その困難を乗り越えたとき、ひとまわり大きく丈夫な機体へと成長することができるのです。

松蔭高校には大きく成長させてくれる素材がいっぱいあります。それをどう活かすかは自分次第。どうか離陸の時に大きく羽ばたける人になってください。

三年間での成長を心から楽しみにしています。

## 二年理事会報告

### 「勝負」の年

二年学年主任 内藤竜太郎

二年生は「勝負」の年です。学習、部活動、学校行事さまざまな場面で二年生が主役となり、進路実現ならびに自身の成長につなげてほしいと願っています。体育祭が終わり、九月の文化祭、十月の修学旅行に向けて着々と動き出しています。学習活動では、文理に分かれてさらに学習内容も深まっています。計画的に学習に努めることはもちろんですが、夏休みを利用して進路選択に向けた話し合いの時間を家庭で確保していただくと幸いです。

総務 馬場 大輔

理事会に続いて行われる、学年別の会で出た要望や質問について、結果が分かりやすいように、松蔭だ

りに載せられないかという希望を伺った。昨年度までは、学校の業務を保護者の希望に沿うような形に変えていても、そうしたという返答はしていない。保護者にしてみれば、「どうなったの？」であろう。掲載することで、学校の動きを理解してもらえればと思う。ちなみに、私が同席した二年学年会は、毎年たくさん要望が出るんだとか。一年学年会は、まずは学校の具体的な状況、学校生活の情報交換等、三年学年会は当然進路選択についての話になるようである。

○子供から、プリントが受け取れない。

親子のコミュニケーション不足です。出せと言うだけではなく、方法を工夫してください。と冷たいことを言いつつも、主要なものは安心メールでお知らせしますので、ご子女との会話の一助にお使いください。

○松蔭だよりをネット配信にして、浮いたお金を他に回したい。

一年に三回発行のうち、七月分をネットにしました。急激に変更しても、来年以降が続かない恐れが多分にあるので、限定変更にして、検証しながら進めてください。お金も、とりあえずは体育祭のPTA TENTや生徒への飲食物販売のバックアップに使ってもらえるようになりました。ここは執行役員のみなさんのおかげです。

○行事の写真を親も欲しいので、ネット販売して欲しい。

体育祭から可能にするべく調整中です。親子共購入しやすいように、ネット決済とコンビニ支払いができます。クラス掲示と安心メールでお知らせします。

○年間行事計画が親に届くようにしてほしい。これはみなさんがきちんと総会資料を読んでください。巻末に掲載してあります。

今年の要望、他にも細かいのはありますが、ほぼ解決したはず。しかし、最初のほうにも書きましたが、家庭内でなんとかすべき案件で学校に甘えてこられるのは筋違いです。頼まれたらお手伝いはしますが、親子の時間を大事にして頂きたいと思えます。良いことが返ってくることを信じて「今」努力を。私も親で

すが、子供と本気で向き合っていれば、それなりのこと「後で」返ってきました。

## 三年理事会報告

三年学年主任 天野 怜子

学年主任挨拶…前学年主任富田めぐみが転勤のため、天野怜子が学年主任を務めることになりました。

学年の現況報告など…担任との面談を通じて、志望校や悩みなどを共有しています。進路実現については、原則、本人が志望するところを尊重したいと考えています。クラス担任への報告・連絡・相談が重要になってくるため、しっかりとコミュニケーションをとっていききたいと思えます。一年間ご協力をよろしく願います。

進路指導部 宮坂 直樹

1. 本校の令和七年度入試結果に関する質問と回答…理事全体会でお伝えした本校の入試結果の中で、理事の皆さんの知りたい点について進路指導部宮坂が回答しました。

2. 年内入試に関する質問と回答…総合型選抜や学校推薦型選抜（以下、年内入試と表記）がどのようなものなのか、本校の現状や課題も踏まえてお伝えしました。少子化の中、年内入試といっても人気のある難関大学と、定員確保に必死になっている大学では異なる様相を示しています。年内入試にかかわらず入試制度が複雑化しているので、わからないことがあればクラス担任や学年の進路指導の教員にお尋ねください。

3. 外部模試の監督のお願い…毎年、三年生の理事の皆さんには、休日の模試の監督をお願いしています。特に部活動の大会と重なる時期は教員だけで監督を確保するのが難しい状況があります。今年度もお力添えをよろしく願います。

【1学年 担任紹介】

| 組     | 1         | 2     | 3     | 4    | 5       | 6      | 7         | 8                    |
|-------|-----------|-------|-------|------|---------|--------|-----------|----------------------|
| お名前   | 小澤 宗良     | 安藤 彰浩 | 日内地 健 | 楯 芳美 | 見崎 祐太   | 鈴木 杏奈  | 水谷 直人     | 浅川 公朗                |
| 担当教科  | 理科        | 地歴・公民 | 国語    | 家庭   | 保健体育    | 英語     | 数学        | 数学                   |
| 担当部活動 | バレーボール(男) | 体操    | 卓球    | HMC  | サッカー(男) | テニス(女) | ソフトテニス(女) | 卓球<br>和太鼓<br>サッカー(女) |

【2学年 担任紹介】

| 組     | 1     | 2             | 3         | 4     | 5     | 6     | 7     | 8                             | 9       |
|-------|-------|---------------|-----------|-------|-------|-------|-------|-------------------------------|---------|
| お名前   | 下田 悠記 | 高橋 ゆとり        | 星野 孝之     | 清水 治馬 | 飯田 弥生 | 高木 敦子 | 吉田 翠  | 鷺野 浩久                         | 内藤 竜太郎  |
| 担当教科  | 国語    | 英語            | 保健体育      | 数学    | 英語    | 地歴    | 国語・書道 | 地歴・公民                         | 保健体育    |
| 担当部活動 | 和太鼓   | バトミントン<br>ESS | サッカー(男・女) | 陸上競技  | 美術    | JRC   | 書道    | 陸上競技<br>野球<br>バスケットボール<br>和太鼓 | サッカー(男) |

【3学年 担任紹介】

| 組     | 1       | 2      | 3    | 4         | 5     | 6           | 7                 | 8     | 9         |
|-------|---------|--------|------|-----------|-------|-------------|-------------------|-------|-----------|
| お名前   | 石原 誠也   | 尾藤 原野  | 田畑 恵 | 天野 怜子     | 河口 知子 | 都筑 秀夫       | 鬼頭 孝子             | 糟谷 和輝 | 尾崎 路子     |
| 担当教科  | 数学      | 理科     | 英語   | 保健体育      | 国語    | 地歴・公民       | 国語                | 保健体育  | 英語        |
| 担当部活動 | サッカー(女) | バトミントン | 茶道   | ハンドボール(男) | 書道    | バスケットボール(男) | バスケットボール(男)<br>書道 | 野球    | ソフトテニス(女) |

『苦勞した分』 群団長 3年5組 伊藤 恒輝

2025年度の体育祭はとても楽しく最高の思い出となりました。しかしその裏には数々の苦勞がありました。朝早くからダンス練があり、夜は遅くまで演舞がありました。寝る時間が短くなり、正直「サボろう」と思ったこともありました。しかし群の子たちはとても参加率がよくそれが僕のモチベになってくれていました。そして本番。演舞は大成功。そしてダンスでは一位を獲得することができました。僕は苦勞した分喜びが大きくなり涙があふれてきました。もし可能であるならもう一度あの興奮を味わいたいです。

# 体育祭

生徒会長 2年7組 水野 舵

校庭に目を向けると、いまだに体育祭の熱気が感じられます。今年の体育祭は雨で延期となったものの、快晴の中、最高の体育祭を迎えることができました。1,2年生にはぜひ、この熱気を文化祭、球技大会にも注ぎ、松蔭テンションを高めていってほしいです。





# 部活動紹介コラム

## 「部活動の盛んな進学校」

「部活動の盛んな進学校」本校の看板である。けれど、学校の中は実際どうなの？ということから、新しい企画がスタートする。

シリーズ物として、顧問の先生たちにリレー形式で繋いでいって欲しいのだそう。話題としては、①どんな部活動があるのか ②どんな活動をしているのか ③看板についてどう思っているのか、もしくは両立についてどんな工夫をしているのかの三つ。加えて、次回掲載の部活動指名と、なぜその部活動にリレーしたのか。

しかしながら、松蔭高校が変革期に入った。クラス減が決まり、再来年には全学年八クラスになる。クラスが減るということは、教員も減るのである。現在でも、非常勤の先生が増えて、学校の業務がギリギリで回っている状況で、いわんや部活動の顧問など推して知るべし。部活動全体の見直しをせざるを得ない。推移の様子は、またその時の原稿担当にでもお願いする。

○合唱部 顧問 馬場 大輔

ちょっと新しくする「松蔭だより」にドッキリ関わっている総務主任が顧問をしている関係で、「ついでにお願いします」てなことで、「お願いされました。」モノ申さば、日本ではこうなる。

松蔭でトップクラスの弱小部活動である。私の転勤前に部に昇格し、コロナ後に同好会転落危機を迎えたが、理由不明で乗り切り、なぜか生徒会執行部の割合が高くなった。ところで生徒会、最近人数も増えてめっちゃ頑張ってます。

合唱部の活動は週一日。現在練習日積み増しを画策中。他部活動との掛け持ちをしている生徒が多い。時間中は、自分たちで選んだ曲を好きなように練習し、練習内容や歌いまわしに難があれば、それを聴きつけた顧問が指導に入るといふ緩さ。そこそこ譜読みができたなら、部員から指導要請がきて、曲の全体的な表現について指導する。神は細部に宿るといふが、意外に細かい指導をしないと、良い歌にはならない。基本的には、歌のテクニクやハーモニーとか、普通の合唱部が重要視するであろう内容は二の次で、音楽性や表現内容についての指導が第一である。逆説的ではあるが、曲の音楽性を表現するために必要であれば、そのテクニクについて練習するという段取り。

楽しいこと、音楽であること、この二本立てである。指揮など無し、自分たちで、文字通り「呼吸を合わせて」アンサンブルする、音楽を作っていくことの楽しさを知って欲しいと思う。

「部活動の盛んな、云々」については、どの部活動も生徒の自覚に任されているのが現状だろう。うちは、塾の日に当たれば来ないし、テスト前一周間はしつかり休む。

多少話は逸れるが、先日、教育実習生と、この話

を試してみた。みんな卒業生であるが、帰宅部、ガチ運動部、緩め運動部、当時の立場は様々だったが、自分たちのやりたいだけ部活動をして、教室で友人との時間を過ごし、必要だと思っただけ勉強したとの返事だった。やはり、練習が厳しい時期はなかなか勉強は捗らないが、どこかで取り戻すことで勉強の総量を確保していたとのこと。部活動を頑張るなら、長期休暇が大事だと強調していた。

さて、次は「陸上競技部」指名で！やはり文化部の次は運動部でしょう。

校内の部活顧問表で、合唱部は文化部のシッポ、陸上部は運動部のトップにある。近年実績を伸ばしているし、顧問が自分自身の身体コンディションを維持しているのを尊敬する。細部の調整が必要という意味で、音楽の身体テクニクと似通った部分もある。

では、清水治馬先生、次はよろしくお願いします。持ち上げといたぞ！



部活動紹介ページ▶ <https://aichi-shoin.jp/activity/club/>

〔編集後記〕 村中美咲江  
昨年度の「松蔭だより」とは少し違った趣向をしました。  
一つ目、題字となる「松蔭だより」は書道部の生徒さんの作品です。  
二つ目、部活動顧問の先生方によるコラムリレーのコーナーを作成しました。

